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Уважаемый Ильяс Наилевич! Уважаемые коллеги и друзья! 

 

Думаю, уже в самом начале моей информации будет уместно отметить, что 

продолжавшиеся в 2021 году пандемийные ограничения никоим образом не 

сорвали достижение главной цели деятельности архивной службы – сохранение, 

приумножение документального наследия Удмуртии, его использование в 

интересах государства, общества и граждан. 

Основные задачи, мероприятия, целевые и ведомственные показатели, 

установленные в отраслевой государственной программе и муниципальных 

подпрограммах реализованы. Бюджетное финансирование архивной отрасли 

составило 116 млн. рублей (без учета субвенций), из них 99,5 % освоено. В 

бюджет Удмуртии поступило 6 млн. рублей от платных услуг государственных 

архивов, план доходов перевыполнен. На исполнение архивными управлениями, 

отделами, секторами администраций городов и районов государственных 

полномочий в сфере архивного дела муниципальным бюджетам направлено 

32 млн. рублей. Средства израсходованы в основном на укрепление материально-

технической базы архивов. Из нераспределенной части субвенций выделено 800 

тыс. рублей архивам Граховского и Завьяловского районов.  

Серьезной задачей стало завершение мероприятий по реорганизации 3-х 

государственных архивов без потерь в кадровом составе архивов и качестве их 

функционирования. С 1 апреля два архива реорганизованы путем присоединения к 

Центральному государственному архиву в форме филиалов. При этом Центр 

документации еще изменил название на Государственный архив общественно-

политической истории. В рамках реализации Национального проекта 

«Производительность труда» и согласно распоряжению Главы Удмуртии в 

Комитете и некоторых муниципальных архивах началось внедрение принципов 

бережливого управления, ориентированного на снижение сверхнормативной 
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нагрузки на сотрудников, материальных и временных потерь. Новые инструменты 

управления уже сейчас стали осваивать в государственных архивах.  

Особо важно было обеспечить исполнение ряда значимых проектов. Часть 

этих проектов была инициирована Президентом России. В целях решения задачи, 

поставленной Президентом в послании Федеральному собранию в январе 

позапрошлого года, о создании доступного архива документов периода Второй 

Мировой войны, республиканским Правительством было поддержано выделение 

30 дополнительных работников в государственные архивы, и финансирование 

приобретения сканирующего и другого технического оборудования, разработка 

специальной информационной системы «Удмуртия для Победы. Электронный 

архив». Итогом работы станет представление в сети «Интернет» сканированных 

документов военного периода, хранящихся в государственных архивах. За полгода 

оцифровано 2 тыс. 800 дел, из которых более половины внесены в систему. В 

части оцифровки документов военного периода в работу включились и 

муниципальные архивы с учетом их кадровых и технических возможностей. 

На основании поручения Президента России по выполнению протокола 

Российского комитета «Победа» от 20.05.2021 о подготовке электронных Книг 

памяти сел и муниципальных образований в РФ, Распоряжением Правительства 

создана Межведомственная рабочая группа. Ее возглавил заместитель 

Председателя Правительства Ильяс Ханнанов, а Комитет определен 

координатором этой работы в Удмуртии. И конечно необходимо 

проинформировать вас, что на республиканском уровне архивное дело, как сфера 

деятельности, и соответственно Комитет, переданы из ведения Руководителя 

Администрации Главы и Правительства в сферу полномочий Ильяса Наильевича, 

координирующего деятельность силовых ведомств в республике.  

Важным мероприятием для архивного сообщества республики стало 

проведение в городах Ижевске и Сарапуле работы Научно-методического совета 

архивных учреждений Приволжского федерального округа в июне прошедшего 

года. Надо сказать, что такое событие проходит в каждом регионе ПФО только раз 

в 14 лет. НМС прошел в очно-заочном формате. В режиме ВКС участвовали более 
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60 субъектов, представлявших архивы, непосредственно присутствовали по два 

представителя от регионов ПФО. На открытии заседания был представлен 

специально подготовленный видеофильм, посвященный 50-летию истории 

зонального НМС. В работе Совета приняли участие Председатель нашего 

Правительства Ярослав Семенов, заместитель руководителя Росархива Андрей 

Юрасов. На семинаре-совещании в Сарапуле обсуждались вопросы 

взаимодействия архивистов ПФО с региональными отделениями Пенсионного 

фонда. Пользуясь случаем, хочу выразить признательность руководителю 

Отделения ПФР Алексею Бельтюкову за активное участие в этом совещании. 

Также благодарю архивистов города Сарапула и Воткинского района за достойное 

представление муниципальных архивов Удмуртии гостям в ходе экскурсий. 

Сообщу, что организация окружного мероприятия удмуртскими архивистами 

заслужила высокой оценки и председателя НМС Бориса Пудалова, и Андрея 

Юрасова. Еще раз большое спасибо коллеги! 

Проведение большого мероприятия потребовало от архивистов серьезных 

усилий. Но никто не снимал с нас ответственности за качественное выполнение 

текущих обязательных работ и внеплановых заданий. Как правило, они 

обусловлены изменениями в отраслевом и смежном законодательстве, 

перманентным развитием сферы государственного строительства и управления.  

В связи с вступлением в силу положений Федерального закона о контроле 

Комитетом оперативно проведена разработка всего требуемого законодательством 

комплекса новых нормативных актов, регулирующих осуществление этих 

полномочий на территории Удмуртии. В этой связи мне хочется сказать «Большое 

спасибо!» Беловой Елене Анатольевне, начальнику отдела Комитета, благодаря 

профессионализму которой все требования нового закона выполнены, а также 

впервые по поручению Росархива проведена колоссальная работа по 

анкетированию архивных служб всех регионов России и подготовке 

аналитической информации о региональном контроле в России на федеральный 

Совет по архивному делу. В рамках отраслевого контроля на основании 
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утвержденного плана и ранее выданных предписаний выполнены проверки 26 

организаций и 4 муниципальных архивов. 

Надо сказать, что в деле приумножения Архивного фонда проверочные 

мероприятия играют положительную роль. В законодательные сроки обеспечено 

комплектование архивов 78 тыс. дел постоянного хранения от 1100 организаций. 

От ликвидированных организаций принято более 31 тыс. дел по личному составу, 

благодаря чему будут защищены социальные права жителей. При помощи 

архивистов включены в описи 53 тыс. дел постоянного хранения и 58 тыс. дел по 

личному составу 700 организаций. Наибольшая нагрузка на архивы в данном 

направлении была связана с проводимым в республике преобразованием органов 

местного самоуправления муниципальных районов, а также объединением 

территориальных органов министерств и республиканских организаций в городах 

и районах. Также при содействии архивистов приняты в работу свыше 800 

нормативно-методических документов, регулирующих делопроизводство и 

архивы организаций, дано свыше 7000 консультаций.  

Осуществлялось инициативное аудиовизуальное документирование. 

Архивами организована фото- и видеосъемка 120 мероприятий, проведенных 

органами власти, различными учреждениями и общественными объединениями. 

Продолжилось формирование личных фондов известных граждан Удмуртии. На 

хранение поступили документы конструктора стрелкового оружия Владимира 

Ярыгина, художественного руководителя ансамбля «Италмас» Анатолия 

Мамонтова и его жены, главного балетмейстера этого же коллектива Леоноры 

Викторовны. По договоренности с Отделением ПФР организована передача в 

архивы более 20 тыс. закрытых пенсионных дел участников войны и 

возобновилась в органах ПФР при помощи архивов работа по отбору на 

постоянное хранение таких дел. Эти дела особенно важны для создания 

поименных книг памяти участников войны – жителей нашего края. 

Бесспорно, что главное предназначение архивов – это сохранение 

стратегического информационного ресурса путем создания оптимальных условий 

хранения документов и обеспечения безопасности самих архивов. Положительно, 
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что архиву Граховского района выделено новое помещение, в который архив уже 

переехал. Полностью загруженному архиву Завьяловского района в безвозмездное 

пользование переданы помещения для размещения архивохранилища. Ремонтные 

работы проведены в 5 муниципальных архивах. В целях сохранности документов 

закартонировано свыше 120 тыс. дел, отреставрировано 28 тыс. листов 

документов, проверено наличие 170 тыс. дел. К сожалению, имеются нерешенные 

длительное время проблемы. Из-за отсутствия необходимого финансирования не 

удается завершить реконструкцию части помещений ЦГА и обеспечить 

работоспособность ключевых для функционирования любого архива систем 

вентиляции воздуха и автоматического пожаротушения в Государственном архиве 

общественно-политической истории. Архивная служба уже 7 лет не может 

возобновить страховое копирование особо ценных дел в связи с выходом из строя 

микрофильмирующего оборудования. Проблема со сверхнормативной 

загруженностью требует скорейшего решения не только в архиве Завьяловского 

района, но и в архивах Глазовского, Дебесского и Ярского районов. 

Процессы цифровой трансформации архивной отрасли находятся в зоне 

особого внимания. Комитет и государственные архивы продолжают участие в 

реализации регионального проекта «Цифровое государственное управление». 

Комитет выполнял функции координатора и консультанта по созданию Системы 

архивного хранения электронных документов двух уровней: для электронных 

архивов органов власти и электронных государственных архивов. Проходит их 

тестирование. Также Комитетом инициировано принятие нового указа Главы о 

межведомственном электронном обмене официальными документами с учетом 

утвержденного Росархивом Перечня типовых управленческих документов.  

Продолжалось формирование автоматизированных архивных справочников 

путем заполнения республиканских и внутриархивных тематических БД. За год в 

них внесены сведения из 13 тыс. дел. БД «Электронный архив Удмуртии» 

пополнилась 18 тыс. оцифрованных дел. К Дню Победы муниципальные архивы 

предоставили в ГАОПИ сканированные документы участников войны для сайта 

«Фронтовики Удмуртии». Была продолжена актуализация сведений в социально 
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значимой базе «Местонахождение документов по личному составу», в т.ч. по 

итогам проведенного анкетирования организаций, действующих в Удмуртии. 

Регулярно наполняемый сайт «Архивная служба Удмуртии» посетили 86 тыс. 

пользователей, просмотревших 330 тыс. страниц. 

Залогом регулярного увеличения посещаемости интернет-ресурсов архивов 

становится систематическая работа по освещению «архивных» мероприятий и 

предоставление широкому кругу пользователей архивной информации как в 

традиционных формах, так и в электронном виде. Завершена реализация 

востребованного в обществе проекта «Доступная генеалогия», ведущегося с 

2019 г. под личным патронажем Председателя Правительства Удмуртии. 

Закончена оцифровка более 5 тыс. дел, всего проект включает свыше 13 тыс. дел 

разных видов документов, содержащих генеалогическую информацию. В конце 

декабря организовано их предоставление в сети «Интернет». И уже сейчас можно 

уверенно сказать, что данный ресурс, как и предполагали, очень популярен.  

В сфере использования документального наследия архивы были нацелены 

на информационное обеспечение мероприятий, посвященных памятным датам в 

истории страны и нашего края. Проведено свыше 1300 информационных 

мероприятий. Впервые совместно с Управлением ФСБ была подготовлена 

выставка к 100-летию органов государственной безопасности в Удмуртии. 

Удмуртскими архивистами и архивистами Марий Эл подготовлен 

межрегиональный выставочный проект «Голод. 1921-1923 годы» (к 100-летию 

трагического события в Волго-Камском регионе). Он был представлен на 

специальном оборудовании для общественных пространств в Ижевске. Также 

реализуя соглашение с архивистами Татарстана, ЦГА представил художественно-

документальный проект «Удмуртия. Эффект иммерсивности» о первой 

удмуртской опере «Наталь» композитора Германа Корепанова на Всероссийской 

конференции в Казани.  

Продолжилась работа по снятию ограничительных грифов с документов. На 

предмет рассекречивания членами рабочей группы просмотрено более 4,5 тыс. дел 

в государственных архивах. В этой работе участвовали также представители 20 
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министерств и промышленных предприятий, в числе которых УФСБ, МВД, 

Военкомат, Прокуратура, Воткинский завод, Концерн «Калашников», «Ижевский 

механический завод». В широкий научный оборот допущено более 1000 дел. 

Архивы без нарушения установленных сроков обеспечивали исполнение 

запросов граждан и организаций, в том числе почти 80 % обращений, 

поступивших электронно. Начато освоение новой точки оказания массовых 

социально значимых услуг - Платформы государственных сервисов. Всего к 

архивной информации обратилось свыше 74 тыс. пользователей. А учитывая 

посетителей наших сайтов, можно сказать, что за год к истории нашего края 

прикоснулось свыше 10 % населения Удмуртии. Архивной службой началась 

подготовка сборника документов, посвященного истории Гражданской войны, и 

межархивного путеводителя по фондам личного происхождения. На 

Всероссийский отраслевой конкурс научных работ направлено 2 наших сборника.  

Необходимо отметить, что в вопросах использования документального 

богатства архивисты тесно сотрудничают с коллегами из Общества историков-

архивистов. Благодарю всех представителей общества и его нового председателя 

Ольгу Мельникову за плодотворное взаимодействие. Также в вопросах развития 

архивного дела нам помогают интереснейшими рекомендациями члены 

Общественного совета при Комитете. Благодарю председателя Совета Наталью 

Бармину за позитивную оценку и поддержку наших проектов. Конечно, 

благодарность за тесное конструктивное сотрудничество хочу выразить нашему 

давнему другу, руководителю фракции «Единая Россия» Елене Дербиловой. 

Приоритетными задачами текущего года станут два проекта, касающиеся 

сохранения памяти о великих событиях 1941 – 1945 годов, их документальная 

защита от попыток фальсификации. Несомненно, архивисты должны в полной 

мере выполнить установки отраслевых программных документов. Предстоит 

разработать новый документ развития - Программу цифровой трансформации 

архивов на трехлетний период. Важно обеспечить успешное завершение 

Перспективного плана подготовки изданий архивных учреждений на 2018-2022 гг. 

и определить перспективы издательской деятельности на следующее пятилетие. 



 8 

Необходимо будет выстроить эффективную работу в проведении отраслевого 

регионального контроля и осуществить оперативное внедрение ожидаемых 

нормативных актов в сфере архивного дела и делопроизводства.  

Несмотря на широкий спектр задач нового года, требуется организовать 

достижение архивами утвержденных плановых показателей, поскольку по итогам 

года имеются архивы, невыполнившие целый ряд показателей, например, 

муниципальные архивы города Можга, Селтинского, Ярского и других районов. 

Но все-таки завершить доклад хочу позитивно. Впервые сотрудники 

архивных органов и учреждений отметили праздничную дату «День архивиста», 

установленную Законом Удмуртии. На республиканском и муниципальном 

уровнях состоялось торжественное чествование действующих архивистов и 

ветеранов архивной службы; проведено мероприятие «Спортивная осень»; 

опубликованы статьи в СМИ; вручены награды. Призываю вас, коллеги, в новом 

году отметить этот праздник с новыми идеями, неформально, позиционируя его 

как генеральную репетицию празднования 100-летия архивной службы Удмуртии 

в 2023 году.  

 

 

Председатель Комитета по делам архивов  

при Правительстве Удмуртской Республики                Н.В. Тойкина 


